
 

  

  

 

     

 

 

 

 

 

  

新潟 RC １１月第 ３例会 (2022.11.22) （Zoom 例会併催） №３４３７ 

 

(1) ロータリーーソング「我等の生業」ピアノ演奏 

(2) 石川 治壱会長挨拶 

12日 13日の地区大会への皆様のご協力ありがとうございまし

た、感謝申し上げます。 

先週高橋ガバナーにもお会いしたのですが皆様にくれぐれも

よろしくお伝えくださいとおっしゃっておりました。 

本日は久しぶりの通常の会長挨拶です。またお庭の話をさせ

て頂きたいと思います。 

本日は小堀遠州とゆかりの庭のご紹介です。江戸時代前期活

躍した小堀遠州、当時は作助と呼ばれていたらしいのですが、

十五歳で大徳寺にて修行を積みながら古田織部のもとで茶の

湯を学びました。 

また茶人として活躍しただけではなく、作事奉行として桂離宮、

仙洞御所、二条城、名古屋城などの建築・造園にも才能を発

揮した。大徳寺孤篷庵、南禅寺金地院など数々の建築及び庭

園にかかわりました。 

面白いエピソードがあり、十八歳の時に 蹲につかう「洞水門」

を考案しました。これは現在水琴窟と呼ばれています。 

茶室に入る前には手と口を蹲で清めますが、当時の蹲は水は

けが悪く、何度か使用すると、周りに水が溜まってしまい大変

使いにくいものでした。 

これを若干十八歳の小堀遠州がこの蹲の地下に瓶を仕込み、

水滴が瓶の中に落ちる時に、ポーンという美しい反響音がす

る仕組みを考案しました。 

小堀遠州の茶の湯の師であった古田織部も遠州の才に大変

驚いたと言われています。 

金地院は、当時の設計図や日記、書状が残っており、遠州が

設計し、そして遠州の右腕ともいわれた"天下一の石組の名手

"賢庭の指揮のもと、寛永 9年（1632年）に完成しました。 

「鶴亀蓬莱の庭」は徳川家の治世が長く続くことを願って作ら

れ、まさに祝儀の庭で、禅寺にしては豪快で華やかなでもあり

ます。 

向かって右に鶴島、左に亀島が配置され、亀島の上には盆栽

を思わせる柏槇の老木が植えられています。 

中央には宝來連山に見立てた三尊石と遥拝石が置かれ、手

前側は、以前方丈は寺の行事等に使われていたため、このよ

うに広い空間が残っており建築技術が進み広い野外が必要な

いため庭園化したことが多いと聞いています。 

また、石橋へ続く大曲りの飛び石は、正方形に切られた石が

一個おきに角度を変えて据えらえており、この庭のアクセントと

なっています。 

この様に庭園に直線的要素や幾何学模様を取り入れたのは

小堀遠州の庭園の特徴で、州浜や荒磯などの自然を象徴す

るものや鶴島、亀島、蓬莱山など物語を象徴するものが庭園

に取り入れられてきましたが、この時代織部同様キリシタンの

影響つまり西洋の庭園の影響が見て取れ、かなり抽象化した

テーマが用いられるようになりました。 

そのせいか、この金地院の石の配石にも垂直と水平のテーマ

が多く用いられています。こっそりこの庭にその様な意向を入

れていくあたり、さすが小堀遠州ではないでしょうか。 

この金地院はこの庭園だけではなく、方丈奥には小堀遠州が

作った、三畳台目の小さなお茶室「八窓席」や長谷川等伯の

猿猴捉月図や徳川家康を祀る神社東照宮があり見どころたく

さんの金地院ですが、金地院の小堀遠州にちなむお話は、こ

の辺にしたいと思います。これで会長挨拶を終わりにします。 

(3) ビジターの紹介 

川崎マリーンロータリークラブ 

河口武生君、安本好勝君、齋藤保則君 

バナー交換 

 

 

 

木村廉平君（新潟万代 RC） 
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新潟ロータリークラブ会長 
 

石川 治壱  

 



(4) 委員会報告 

・山田隆一地区幹事 

本日は先週１２～１３日の地区大会のお礼を申し上げます。

本来なら高橋秀樹ガバナーが直接お礼申し上げる所です

が、今週神戸でガバナー会議ですので機会を改めてに、

なろうかと思います。私が代わりましてお礼申し上げます。

大変素晴らしい地区大会を主催開催頂き大変ありがとうご

ざいました。心より感謝申し上げます。高橋ガバナー年度、

公式訪問もあと 2クラブを残すのみですのでほぼ終わり、

地区の 4大大会もこの地区大会で最後となりました。地区

大会は、本間実行委員長や実行委員会の皆様、また石川

会長を始め新潟クラブの皆様の御蔭で地区内でも「さすが

新潟クラブ…」と大変評判良く私共もその素晴らしさを誇り

に思っております。高橋年度の来年 6月末まで、期間的に

はまだ半分以上ありますがこれで新潟クラブの皆さんの大

きなご支援は一段落かと思います。今後共、皆さんからは

引き続きのご支援やご協力をお願い致します。地区大会、

本当にありがとうございました。 

・東海幸一職業奉仕委員長 

１１月２９日に実施致します職場訪問（訪問先：県央基幹病

院建設所（清水・新発田・栗田 JV）、スノーピーク、

Headquarters/FIELD SUITE SPA 懇親会場 燕三条   

イタリアン Bit燕三条本店） に２５名のお申し込みを頂きま

した。外壁工事が建設途中の場所もございますので当日

の天候をみて服装にご留意願います。 

(5) 各種ご寄付の発表 

ロータリー財団寄付発表(高野幹事長) 

鈴木 滋弥君（恒久基金） 

鈴木 滋弥君（ポリオプラス） 

髙橋 秀樹君 酒井昌彦君 

五月女政義君  

米山奨学会寄付発表（北爪彰人委員) 

鈴木 滋弥君 髙橋 秀樹君 

岡村 健吉君  

青少年育成基金寄付発表(小林 建委員長) 

鈴木 滋弥君 髙橋 秀樹君 

(6) ニコニコボックス紹介（関川 博信委員長） 

・川崎マリーンRC 河口武生君、安本好勝君、齋藤保則君 

皆様初めまして。本日は歴史ある貴クラブの訪問が出来ま

して大変楽しみです。私たちは神奈川県川崎南部の川﨑

マリーンＲＣ所属です。本日は宜しくお願い致します。 

 

 

・髙橋 秀樹君 皆様の御蔭ですばらしい地区大会になり

ました。本当に有難うございました。本来なら直接御礼を申

し上げたいところですが、財団セミナー、ガバナー会、ロー

タリー研究会のため神戸に出張中ですので書面にて御礼

のメッセージを託します。今年度はまだ７ケ月以上あります

ので、引き続きご理解、ご支援くださいます様何卒よろしく

お願い申し上げます。 

・本間  彊君、石川 治壱君 ２０２２-２３年度地区大会へ

の皆様のご協力に感謝致します。本当に有難うございまし

た。 

・桒原 美樹君 地区大会おつかれさまでした。運営進行

＆来賓対応チームのみなさま ご協力ありがとうございまし

た。素敵なチーム！ニコニコです。 

・石橋 正利君 ４人目の孫の七五三のお祝いに行って来

ました。とても可愛くておじいちゃんとして幸せな一日にな

りました。 

(7) 卓話「バラ色の人生って、どんな色？」 

ローズアドバイザー 石原久美子氏 

 

 

 

(8) １１月２２日の例会参加率 

 

 

 

 

Zoom参加 １６名 

   

 

 

１１月２９日の例会予定 

卓話「DIVRSITY」～多様性から持続可能へ～ 

学校法人実学教育学園理事  

フォーラム情報アカデミー専門学校学 

校長 坂口 伸昭 氏 

 

新潟ロータリークラブホームページアドレス 

http://www.niigatarc.jp/ 

会員数 算定対象者 出席者 参加率 

９０ ８７ ６５ ７４．７１ 

http://www.niigatarc.jp/

